
 

 

 

 

 

 

 

令和５年第１回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和５年３月８日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ １６ （１０時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 物価高対策について 

２ 子宮頸がんワクチン接種について 

３ 放課後児童クラブについて 

４ 小中学校における食物アレルギーの対応につ

いて 

１
～
２ 

２ ５ 
（１１時頃） 

宇 賀 神  敏 

１ ドローンの活用について 

２ 老後の生活費について 

３ 花木センター「道の駅」化について 

４ 公設地方卸売市場について 

３
～
４ 

３ ７ 
（１３時頃） 

大 貫 桂 一 

１ 大芦川川遊び対策について 

２ 林業について 

３ 荒井川水系の農業用水の堰について 

４ 公共交通について 

５
～
６ 

４ ３ 
（１４時頃） 

藤 田 義 昭 

１ イベントや行事の開催について 

２ 中心市街地の主な施設の利活用について 

３ 女性の意見を取り入れたプロモーション戦略

や移住・定住政策について 

７
～
８ 

５ １７ 
（１５時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 運動習慣の形成と体力向上について 

２ 上水道の加入促進について 

３ 旧楡木街道の整備状況について 

９
～
11 



◆◇◆令和５年３月９日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ １０ （１０時頃） 

阿 部 秀 実 

議１ 議案第 22 号 鹿沼市家庭的保育事業等の設

備及び運営に関する基準を定める条例等の

一部改正について 

１ 議案第 23 号 鹿沼市ヤングケアラー支援条例

の制定について 

２ 学校給食について 

３ 国民健康保険について 

４ 災害時における市民サービスについて 

12
～
15 

７ １８ 
（１１時頃） 

津 久 井  健 吉 

１ 都市基盤について 

２ 森林・鹿沼木材の活用について 

３ 補助金について 

16
～
18 

８ ２３ 
（１３時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 令和５年度予算について 

２ 公共施設等民間提案制度について 

３ ふるさと納税と、ふるさと納税返礼品につい

て 

４ 鹿沼市公共施設等民間提案制度を導入した文

化活動交流館敷地内「石蔵」の利活用につい

て 

５ 新庁舎整備事業について 

６ 旧粟野中学校改修工事の予定内容と利活用、

及び年間の維持管理について 

19
～
24 

９ １１ 
（１４時頃） 

加 藤  美 智 子 

１ 市民のための健康施設について 

２ 市民のための憩いの施設について 

３ ヤングケアラー支援条例について 

25
～
27 

１０ ２０ 
（１５時頃） 

増 渕 靖 弘 

１ 人口減少対策について 

２ 税金の使い道について 

３ 議会の位置づけについて 

28
～
30 



◆◇◆令和５年３月１０日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１１ ４ 
（１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 子どもにやさしいまちづくりについて 

２ 農業委員会改革について 

３ 災害時の飲料水の確保について 

４ 移住定住促進策について 

31
～
34 

１２ １２ 
（１１時頃） 

市 田  登 

１ 公共施設における節電対策について 

２ 令和５年度一般会計当初予算について 

３ 新庁舎整備について 

４ いちご一会とちぎ国体について 

35
～
36 

１３ １５ 
（１３時頃） 

大 貫  毅 

１ 令和５年度鹿沼市施政方針について 

２ 市営住宅の今後のあり方について 

３ 特別支援学校の高等部の設置について 

37
～
38 

１４ １３ 
（１４時頃） 

佐 藤  誠 

１ 公用車の事故を減らすことについて 

２ JR鹿沼駅の駐輪場の環境悪化について 

３ 図書館の魅力向上について 

４ 『「住みたい田舎」ベストランキング』につい

て 

39
～
40 

１５ ８ 
（１５時頃） 

石 川  さ や か 

１ ひとり親家庭の子育て支援について 

２ 掬翠園の利活用について 

３ ごみの削減について 

４ 公共施設へのWi-Fi整備について 

41
～
42 



１ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 物価高対策について 
 

(1) 原油価格・物価高騰対策に係る支援策につい

て 
 

① 実施した支援策の進捗状況と効果につい

て伺う。 
 

 
(2) 今後の新たな支援策について 

 
① 新たな支援策の詳細について伺う。 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 子宮頸がんワクチン接種について 
 

(1) 子宮頸がんワクチン接種について 
 

① 積極的な勧奨を再開した令和４年度の接

種状況について伺う。 
 

② 勧奨の差し控えにより接種機会を逃した

人へのキャッチアップ接種（追加接種）の

状況について伺う。 
 

③ 勧奨の差し控えにより接種機会を逃し、自

己負担で既に接種した人に対する費用の

助成について伺う。 
 

④ 接種推進に向けた今後の取り組みについ

て伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 放課後児童クラブについて 
 

(1) 放課後児童クラブについて 
 

① 放課後児童クラブの運営の現状について
伺う。 
 

② 放課後児童クラブの運営における課題及
び対策について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 小中学校における食物アレルギーの

対応について 
 

(1) 小中学校における食物アレルギーの対応に
ついて 

 
① 食物アレルギーがある児童生徒数と現状

について伺う。 
 

② 食物アレルギーがある児童生徒の把握方
法と対応について伺う。 
 

③ 食物アレルギーに関するマニュアルや研
修の現状を伺う。 

 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３ 
 

 

２番 議席 ５番   宇賀神  敏                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ドローンの活用について 
 

(1) ドローンの活用について 
 

① 鹿沼市にドローンが導入された場合、市民

の生命や財産を守ることなど様々な場面

で活用できるのではないかと考える。主に

総合政策部、経済部、都市建設部、消防本

部などどのようなドローンの利用の方法

が考えられるのか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

関係部長・危機管理監） 

 
２ 老後の生活費について 
 

(1) 老後の生活費について 
 

① 年金生活の場合における老後の年金収入

の平均値を示せ。 
 

② 2019 年に金融庁が試算した老後 2,000 万

円問題などがあるが、老後の収入と支出の

平均値を示せ。 
 

③ 生活困難になった場合の支援と相談先に

ついて伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席 ５番   宇賀神  敏                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 花木センター「道の駅」化について 
 

(1) 花木センター「道の駅」化について 
 

① 花木センター「道の駅」化についての整備

計画など全体的な構想について伺う。 
 

② 現在の売り上げと整備後の売り上げ計画

について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 公設地方卸売市場について 
 

(1) 公設地方卸売市場について 
 

① 鹿沼市では令和6年度末で公設地方卸売市

場を閉場すると言っているが、閉場ではな

く縮小などで継続をする考えは無いのか

伺う。 
 

② もし閉場した場合の閉場後の跡地の利用

について伺う。 
 

③ もし閉場した場合の閉場後の仕入れ業者

や生産農家の対応について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



５ 
 

 

３番 議席 ７番   大 貫 桂 一                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 大芦川川遊び対策について 
 

(1) アンケートの結果と今後について 
 

① 大芦川流域で実施されたアンケートの内

容と結果について示せ。 
 

② 河川利用に関する条例の内容と施行まで

の進め方と今後の体制づくりについて示

せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 林業について 
 

(1) 林業の課題について 
 

① 林業の担い手育成について、本市の考え

を示せ。 
 

② 森林環境譲与税を利用した事業の新年度

の展望と、他の自治体の状況について示

せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



６ 
 

 

３番 議席 ７番   大 貫 桂 一                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 荒井川水系の農業用水の堰について 
 

(1) 堰の維持管理と今後の対策について 
 

① 荒井川水系の川相は小石が多く、堰の復

旧には不向きな骨材であり、昨年は災害

のない状況にもかかわらず 3 から 4 回利

用者が堰の修繕工事を行っており、抜本

的な対策が必要と考えられるが、課題解

決のための対策があるのか示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 公共交通について 
 

(1) リーバス、予約バスについて 
 

① リーバス、予約バスの運賃の値上げに至

った経緯と免許返納者が有料化された理

由、及び今後の対策について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



７ 
 

 

４番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ イベントや行事の開催について 
 

(1) イベントや行事の開催について 
 

① 市制 75 周年にちなんだ行事の開催につい

て伺う。 
 

② さつきマラソン、花火大会、さつき祭り、

秋祭り、花市の開催について伺う。 
 

③ 学校行事のコロナ禍以前のような実施に

ついて伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



８ 
 

 

４番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 中心市街地の主な施設の利活用について 
 

(1) まちの駅新鹿沼宿について 
 

① 高校生にも利用しやすい施設運営について伺

う。 
 

② 芝生広場の利活用について伺う。 
 

③ 第二駐車場の今後の利活用について伺う。 
 

 

(2) まちなか交流プラザについて 
 

① チャレンジショップのスペースの利活用につ

いて伺う。 
 

② 空調設備の改修工事の進捗状況について伺う。 
 

③ Wi-Fi 設置について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 女性の意見を取り入れたプロモーション

戦略や移住・定住政策について 
 

(1) 女性の意見を取り入れたプロモーション戦略や

移住・定住政策について 
 

① 女性の意見が施策にどのように反映されてい

るのか伺う。 
 

② 女性による企画推進体制の必要性について伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



９ 
 

 

５番 議席１７番   谷 中 恵 子              （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 運動習慣の形成と体力向上について 
 

(1) 幼児期からの運動習慣形成プロジェクトに

ついて 
 

① プロジェクトの内容や目的、導入に至っ

た経緯などを伺う。 
 

② 第 2 期教育ビジョンなど、市の既存の計

画との整合について伺う。 
 

③ プロジェクトの今年度実績を示せ。 
 

④ 令和 5 年度以降においては、どのように

取り組むのか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

５番 議席１７番   谷 中 恵 子              （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 上水道の加入促進について 
 

(1) 鹿沼市における上水道の普及状況について 
 

① 鹿沼市の上水道普及率の推移について、

過去 5 年の状況を示せ。 
 

② 過去 10 年間で自治会要望により整備し

た地区の水道加入率を示せ。 
 

③ 加入率が低迷している要因と課題につい

て所見を伺う。 
 
 

(2) 給水装置設置資金貸付制度について 
 

① 平成 30 年度に始まった給水装置設置資

金貸付金の導入の背景と制度の内容を伺

う。 
 

② 制度スタート以降の利用実績について示

せ。 
 
 

(3) 水道加入率の向上について 
 

① 水道加入を促進するための方策を伺う。 
 

② 水道加入を促進するため、給水装置設置

資金貸付金の拡充や補助金の導入などを

検討する考えがあるか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

５番 議席１７番   谷 中 恵 子              （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 旧楡木街道の整備状況について 
 

(1) 旧楡木街道の整備計画について 
 

① 旧楡木街道整備の全体計画について概要

を示せ。 
 

② 令和 4 年度までの進捗状況について伺

う。 
 

③ 今後、何年度にどのあたりまで進むのか、

年次ごとの予定及び地元への周知につい

てを伺う。 
 

④ 事業を進めるうえでの課題や、地元への

要請などがあれば伺う 
 
 

(2) 新産業団地との関連性について 
 

① 新産業団地の造成も進んでおり、今後旧

楡木街道の交通量が増加することが予想

されるが、その対策について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

６番 議席１０番   阿 部 秀 実               （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第 22 号 鹿沼市家庭的保育事

業等の設備及び運営に関する基準
を定める条例等の一部改正につい
て 

 
(1) 条例改正の詳細について 

 
① 条例改正では条文が新設された。改正内

容と改正の目的を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
１ 議案第 23 号 鹿沼市ヤングケアラー

支援条例の制定について 
 

(1) 条例制定によるヤングケアラー支援の取

り組みについて 
 

① 条例が制定されることにより、ヤングケ

アラーとなっている子どもや、その家庭

に対する支援が具体化すると思うが、支

援の方法も家庭の状況によりさまざまで

あり、支援体制はどのように取り組むの

か伺う。また、令和 5 年度の予算に計上

されているが、需要が上回るときは補正

していくのか考えを伺う。 
 

② ヤングケアラーとなっている子どもの早

期発見と早期支援が大切だと思う。家庭

の状況などの調査と発見は定期的に行う

べきと思うが、どのように取り組んでい

くのか考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

６番 議席１０番   阿 部 秀 実               （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 学校給食について 
 

(1) 令和 5 年度の学校給食費について 
 

① 物価高騰が続く中、給食費は食材費の値

上がり分を補助している。今後も物価の

高騰や値上げが落ち着いても、高止まり

になると予想される。令和 5 年度の各家

庭が負担する給食費が上がらないように

するべきだが、考えを伺う。 
 
 

(2) 学校給食の無償化について 
 

① 義務教育である小・中学校では学校給食

も無償化にするべきだと考える。鹿沼市

の予算だけではなく、給食費の財源とし

て、国や県の負担を求めていくなど、検

討するべきだと思うが考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

６番 議席１０番   阿 部 秀 実               （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 国民健康保険について 
 

(1) 国民健康保険の運営について 
 

① 県は、保険者として管内の市町とともに

国民健康保険の運営主体となり、国民健

康保険運営方針を定めることとされてい

るが、現在の運営方針は令和 5 年度末で

更新する予定。今後の国民健康保険の運

営について、県内での平準化などをどの

ように進めるのか伺う。 
 

(2) リフィル処方箋について 
 

① 比較的症状の安定している患者を対象

に、一度の通院で最大 3 回まで繰り返し

使える「リフィル処方箋」を医師が発行

する仕組みが令和 4 年 4 月 1 日よりスタ

ートした。通院の度の検査による痛みや

毎回の支払いによる負担などを軽減でき

ることからリフィル処方を啓発してほし

いがどうか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席１０番   阿 部 秀 実               （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 災害時における市民サービスについ

て 
 

(1) 災害手続ワンストップサービスについて 
 

① 火災や自然災害など災害にみまわれた

方々は災害の発生時から心身共に疲弊し

ている中、後始末、今後の生活再建、手

続等をする事ととなり過酷な状況の下で

心労は計り知れない。防災拠点として整

備が進められた新庁舎において、市民サ

ービスの取り組みの一つとして、手続に

も右往左往することのないよう、相談窓

口の一本化など「災害手続ワンストップ

窓口」を市役所や、被災地区のコミュニ

ティセンターに設置してはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



１６ 
 

 

７番 議席１８番   津久井 健 吉                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 都市基盤について 
 

(1) JR 鹿沼駅周辺の整備について 
 

① 現在の進捗と今後の予定について示せ。 
 
 

(2) 市道の維持管理について 
 

① 市道の維持管理に係る令和 5 年度当初予

算の内容について示せ。 
 
 

(3) 鹿沼市の総合的な治水対策について 
 

① 一級河川における土砂撤去の状況につい

て示せ。 
 

② 栃木県流域治水プロジェクトと鹿沼市総

合治水対策との連携について示せ。 
 
 

(4) 公共工事の物価高騰対策について 
 

① 物価高騰、人件費のアップの対策を示せ。 
 
 

(5) コンパクトシティ・プラス・ネットワーク

について 
 

① リーバス、予約バス利用者減少の中での

交通網の考え方を示せ。 
 

② 前回の提案したシルバー人材センターを

利用した提案についての考え方を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



１７ 
 

 

７番 議席１８番   津久井 健 吉                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 森林・鹿沼木材の活用について 
 

(1) 森林・鹿沼木材の活用について 
 

① 供給網をどう構築するのか示せ。 
 

② 木材価格が高い水準で推移しているが、

鹿沼市の現状を示せ。また、人材不足に

対する市の考えを伺う。 
 

③ 所有者に代わっての森林経営管理制度の

進捗を示せ。 
 

④ 電気、石油代の物価高騰を受け、代替の

木材ペレットチップを推進する考えはな

いか示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１８ 
 

 

７番 議席１８番   津久井 健 吉                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 補助金について 
 

(1) 浄化槽設置費補助金について 
 

① 鹿沼市の令和 3 年度、4 年度の予算と実

績及び鹿沼市単独処理浄化槽の件数を示

せ。 
 

② 令和 3 年度、4 年度の受付が 7 月頃に終

了してしまった要因について示せ。 
 

③ 何故令和 5 年度から抽選受付にするのか

示せ。 
 
 

(2) 空家対策に関する補助金について 
 

① 令和 3 年度、4 年度の予算と実績につい

て示せ。 
 

② 鹿沼市で把握している空家件数を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

８番 議席２３番   鰕 原 一 男               （６－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 令和５年度予算について 
 

(1) 令和５年度予算について 
 

① 臨時財政対策債は、令和元年度発行額 13
億円、令和 2 年度 12 億 4,700 万円、令和

3 年度 13 億 3,400 万円、令和 4 年度発行

可能額 4 億 8,887 万 9,000 円である。令

和 5 年度予算額 2 億 8,000 万円について 
 

② 投資的経費 6,218,736 千円について、及

び後年度の投資的経費の推移について。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

 ８番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 公共施設等民間提案制度について 
 

(1) 公共施設等民間提案制度について 
 

① 公共施設等民間提案制度の概要につい

て。 
 

② 「旧久我小学校への准看護学校の移転・

運営」に関する鹿沼市（賃貸人）と提案

者（賃借人）の契約期間、賃貸料につい

て、及び施設を活用するための概算事業

費について。 

 

③ 「旧上粕尾小学校を利用した酒蔵」に関

する鹿沼市（賃貸人）と提案者（賃借人）

の契約期間、賃貸料について、及び施設

を活用するための概算事業費について。 

 

④ 「文化活動交流館の石蔵を利用した物産

等の販売」に関する鹿沼市（賃貸人）と

提案者（賃借人）の契約期間、賃貸料に

ついて、及び施設を活用するための概算

事業費について。 

 

⑤ 旧西大芦小学校、旧粟野中学校を公共施

設等民間提案制度の対象としなかった理

由について。 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

 ８番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ふるさと納税と、ふるさと納税返礼品

について 
 

(1) ふるさと納税と、ふるさと納税返礼品につい

て 
 

① 令和 3 年度ふるさと納税寄付金は、件数

2,412 件、金額 379,708,000 円であり、企

業版ふるさと納税件数 1 件、金額

1,010,000 円であった。令和 4 年度の見込

み額と令和5年度以降のふるさと納税の見

通しについて。 
 

② 令和3年度ふるさと納税推進事業費歳出は

172,185,921 円であり、その内お礼の品調

達・発送管理費・基本業務委託料・受領証

等代行発行代金として、レッドホースコー

ポレーション㈱の委託料は、139,597,833
円であった。令和 4 年度の契約先、契約期

間、実績見込み額について。令和 5 年度以

降の契約先、契約期間、委託料の見通しに

ついて。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

 ８番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 鹿沼市公共施設等民間提案制度を導

入した文化活動交流館敷地内「石蔵」
の利活用について 

 
(1) 文化活動交流館「石蔵」の利活用について 

 
① 市の備蓄倉庫として利用している「石蔵」

は、桁の腐食や浸水後の水回りの整備が急

務であり、耐震診断の結果、耐震壁不足と

判定されており、大地震に備え耐震工事が

不可欠である。「石蔵」を市民が安心して

利活用するためには、耐震工事にどの位の

費用が必要なのか、市の試算を示せ。 
 

② 登録有形文化財（建造物）「石蔵」の工事

内容と工事後の内外装について説明を求

める。 
 

③ 「石蔵」の活用に伴う駐車場の確保につい

て伺う。 
 

④ 提案に示されている次の件等について伺

う。 
・かぬまブランド認定品やふるさと納税返

礼品等の販売 
・飲食が可能なイベントスペースの設置 
・かぬまブランド等の情報発信基地として

の整備 等 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

 ８番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 新庁舎整備事業について 
 

(1) 新庁舎整備事業について 
 

① 総事業費について。 
 

② 新庁舎整備事業の完成に際し、誇れる内容

と反省する内容等について。 
 

③ 新庁舎の年間維持管理費等について。 
 

④ 市民情報センター内の教育委員会の年間

維持管理費等について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

 ８番 議席２３番   鰕 原 一 男                （６－６） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
６ 旧粟野中学校改修工事の予定内容と

利活用、及び年間の維持管理について 
 

(1) 旧粟野中学校改修工事の予定内容と利活用

について、及び年間の維持管理について 
 

① 旧粟野中学校の予定されている改修工事

について。 
 

② 現在の利用状況と今後の活用等について。 
 

③ 旧粟野中学校の年間維持管理費等につい

て。 
 

④ 地域の夢実現事業（第 3 階層）「粟野中オ

ープンスクール」の事業を充実・拡大させ、

学校・家庭・地域が連携したアートイベン

トなどの交流事業を開催し、地域の交流と

活性化を図る。とした地域とともにある学

校づくり事業は、令和元年度補助金

1,773,132 円、令和 2 年度補助金 1,503,852
円、令和 3 年度補助金 3,444,137 円であっ

た。令和 4 年度以降地域のチカラ協働事業

による「あわの夢咲くアートフェスティバ

ル」の事業内容と補助金等について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

９番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市民のための健康施設について 
 

(1) 千手山公園市民プールについて 
 

① 千手山公園市民プールの現状と課題に

ついて伺う。 
・令和元年～令和 4 年夏までの実績な

どを伺う 
・将来に向けての建て替え計画などは

ないか 
 
 

(2) ヤオハンいちごパーク（鹿沼運動公園）に

ついて 
 

① 温水プールについての令和元年から令

和 3 年までの利用状況を伺う。 
 

② 野球場について、利用状況を伺う。 
 

③ 卓球場について、利用状況を伺う。 
 

④ 子どもの遊具について、利用状況を伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

９番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 市民のための憩いの施設について 
 

(1) 文化ゾーンについて 
 

① 文化活動交流館南側のガラスドアは、以

前よりもそりが酷くなって、開閉しづら

くなっている。市民が多く使う施設なの

で改善を希望するが、考えを伺う。 
 

② 芝生広場の隣の石蔵の改修工事が進んで

いるが、今後の予定や計画を伺う。 
 
 

(2) 屋台のまち中央公園内施設、掬翠園内施

設、慶雲郷について 
 

① 鹿沼市の中心に位置する屋台のまち中央

公園にある掬翠園は四季折々の庭を楽し

むことができるまちなかの美しい施設で

あるが、歴史ある建物で、貸し出しも可

能な珍しい施設である。今後の利活用に

ついての考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

９番 議席１１番   加 藤 美智子                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ヤングケアラー支援条例について 
 

(1) ヤングケアラー支援条例について 
 

① 今年 4 月に施行を目指すヤングケアラー

支援条例について伺う。 
・内容について 
・相談窓口について 
・実際の支援の方法 
・各関係機関とどのように連携するのか

を伺う 
・民生委員･児童委員さんとの関わりは

どうか 
 

② ヤングケアラー支援に係る予算について

伺う。 
 

③ 発見しづらい家庭へはどのようにアプロ

ーチするか、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

１０番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 人口減少対策について 
 

(1) こども未来部の「ビジョン」について 
 

① 鹿沼市の子供たちの「未来」を、どのよ

うに行政としてつくっていくのか見解を

示せ。 
 

② 子育てしやすい環境とは、どのようなも

のと考えているのか。 
ア.保育園の数、待機児童の数、小児科

の数を示せ。 
イ.鹿沼市には子供が安心して遊べる大

きな公園がないが、整備する計画は

あるか考えを示せ。 
ウ.「子育てしやすいまち」として宇都宮

市が全国 2 位にランクインしたが、

それを知っているか。また、宇都宮市

の施策をはじめ他の自治体の施策に

ついて、すでに調査研究を行っている

か、または行う考えがあるか示せ。 
 

③ 「どれくらいの数の子供たちが、将来も

鹿沼市で暮らしたいと思うか」鹿沼市と

して予想し、施策を講じているのか、ま

だの場合、今後子供たちがそう思えるた

めに、今、鹿沼市として何をするべきか、

こども未来部としての見解を示せ。 
 
 

(2) 少子化対策について 
 

① 千葉県の流山市のような、子育て世代の

意見や要望を常時くみ取れるような部門

を新設する考えはないか示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



２９ 
 

 

１０番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

② 鹿沼市の出生数は年間 600 人を切り 500
人へ迫る危機的な状況にあるが、全国の 9
万から 10 万規模の自治体の上位と下位各

3 市の新生児の出生数を過去 5 年間につい

て示せ。 
 

③ 以前、約 16 年前に行っていた、第三子対

策のような出生率を増やす施策を行う考

えはあるか示せ。 
 
 

 
 
 
 

 
２ 税金の使い道について 
 

(1) 新規いちご農家就農支援の意義について 
 

① 新規いちご農家就農支援を行っているが、

その費用対効果について市の考えを示せ。 
ア.一人当たりの補助金の総額を示せ。 
イ.過去 5 年間の、新規にいちご生産を始

めた農家の件数といちごの生産をやめ

た農家の件数を示せ。 
ウ.税金の有効活用として現いちご農家の

支援に使うべきと考えるが、市の考え

を示せ。 
 
 

(2) 「掬翠園」の整備について 
 

① 掬翠園のリモートワークのための整備の

費用総額を示せ。 
 

② 改築後の、想定利用人数と、利用料金の想

定額、費用対効果の見込みを数字で示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 
 



３０ 
 

 

１０番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 議会の位置づけについて 
 

(1) 二元代表制である議会の提言について 
 

① 常任委員会の視察の報告書をどのように

活用しているのか、実例を示せ。 
ア.先進事例の報告を受けて、鹿沼市として

どのように参考にし、市政に生かしてい

るのか示せ。 
イ.過去 5 年間の鹿沼市が採用した事例を

件数と内容を簡潔に示せ。 
ウ.議員の視察報告が市政に反映されなけ

れば、税金の無駄遣いと思うが、現在の

検討予定の課題を示せ。 
 

② 「議会での執行部への反対意見や批判的

な意見」「執行部への提案」は、市民から

負託を受けた議員の意見であり、議員は市

民の意見の代弁者であることを理解して

いるか疑問に思うことがあるが、市長の見

解を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 
 
 



３１ 
 

 

１１番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 子どもにやさしいまちづくりについ

て 
 

(1) 多胎妊産婦や多胎家庭への支援について 
 

① 厚生労働省では、育児等の負担が大きく孤

立しやすい多胎妊婦や多胎児家族支援の

ため、「多胎ピアサポート事業」「多胎妊

産婦サポーター等事業」を実施している

が、鹿沼市の取り組み状況について伺う。 
 

 
(2) 一時預かり事業について 

 
① 令和 5 年 1 月 10 日に厚生労働省から「伴

走型相談支援と連携した一時預かり事業

の利用促進について」という通知があった

が、鹿沼市の取り組み状況について伺う。 
 

 
(3) 保育園の使用済み紙おむつの取り扱いにつ

いて 
 

① 市内保育園において使用済み紙おむつは

どのように取り扱っているか伺う。 
 

② 令和 5 年 1 月 23 日に厚生労働省から「保

育所等において使用済みおむつの処分を

行うことを推奨する」旨の事務連絡があっ

た。令和 3 年 9 月議会で使用済み紙おむつ

を保育園で処分することを要望した一般

質問の答弁で、「費用負担や処分方法など

を含め課題を整理したい」旨の答弁があっ

たが、市の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１１番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(4) 支援体制と組織改編について 
 

① 政府は出産から子育てを一体的に支援す

るため、令和 5 年 4 月に「こども家庭庁」

の設置を予定している。またそういった施

策の一環で、鹿沼市では 1 月に「出産・子

育て応援交付金」が現金で実施された。こ

れは全ての妊婦・子育て家庭が安心して出

産・子育てができる環境整備のための事業

である。鹿沼市では出産・子育てを所管す

る組織が、出産については「保健福祉部」、

子育てについては「こども未来部」と組織

が別々になっている。これから、国との連

携や予算などを考慮すると、出産に関係す

る組織も「こども未来部」に統合すべきと

考えるが、市の考えを伺う。 
 

 

 



３３ 
 

 

１１番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 農業委員会改革について 
 

(1) 農業委員会の定数の改正について 
 

① 人口減少が続き、農業従事者も年々減少して

いる昨今、令和 4 年 12 月議会にて、農業委

員の定数を 18 人から 19 人に変更する条例の

改正があったが、その経緯について伺う。ま

た、栃木市や日光市の定数の状況について伺

う。 
 

 
(2) 農業委員の選任について 

 
① 農業委員会は、公平・公正な判断が強く求め

られる組織であることから、市長は「中立委

員の任命」として弁護士、司法書士、行政書

士等の利害関係を有しない者が含まれるよう

にしなければならないとされ、また、年齢、

性別等に著しい偏りが生じないように配慮し

青年・女性の積極的な登用も求められている

が、鹿沼市農業委員会では、どういった人員

構成となっているか伺う。 
 

 
(3) 農業委員の秘密保持義務について 

 
① 平成 25 年の農地法改正により、個人情報が

大量に含まれる農地台帳の作成が農業委員会

に義務付けられたことから、農業委員につい

て、新たに秘密保持義務を課すこととされた。

去る令和 5 年 1 月 25 日の総会にて傍聴人が

いるにもかかわらず、調査対象の個人名を発

言する委員がいたが、これは秘密保持義務違

反とはならないのか、市の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



３４ 
 

 

１１番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 災害時の飲料水の確保について 
 

(1) 地域防災計画での備蓄整備について 
 

① 鹿沼市の地域防災計画における、「飲料水の備

蓄量」の目標について伺う。 
 

 
(2) 飲料水兼用耐震性貯水槽ついて 

 
① 鹿沼市の地域防災計画の備蓄品目に「飲料水

兼用耐震性貯水槽」があるが、設置場所、容

量、耐用年数など概要について伺う。 
 

 
(3) 地域防災計画での飲料水の供給について 

 
① 鹿沼市の地域防災計画における、市民への飲

料水の供給はどのように計画（供給目標、給

水源、給水所など）されているのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 

 
４ 移住定住促進策について 
 

(1) 移住者東京圏通勤支援について 
 

① 宇都宮市でも、令和 5 年度から移住定住促進

策として、東京圏への通勤通学者へ月額 1 万

円の交通費助成を始めるとのことである。令

和 3 年 9 月議会で移住者東京圏通勤支援を要

望した一般質問に対し、「本市の通勤者等へ

の実態を調査し、必要性を研究してまいりた

い」旨の答弁があったが、実態調査の結果な

ど市の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１２番 議席１２番   市 田   登              （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 公共施設における節電対策について 
 

(1) 具体的な取り組みについて 
 

① 光熱水費の高騰が続いている中、特に電

気料の高騰により市の財政も厳しいと思

うが、公共施設における節電対策などの

状況を伺う。 
 
 

(2) 今後の対策の検討について 
 

① 省エネ機器への転換や再生可能エネルギ

ーの活用など新たな取り組みについて伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 令和５年度一般会計当初予算につい

て 
 

(1) 令和 5 年度一般会計当初予算について 
 

① 当初予算の特徴について伺う。 
 

② 投資的経費が 16.6％増と大きい伸びを

示しているが、その内容について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３６ 
 

 

１２番 議席１２番   市 田   登              （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新庁舎整備について 
 

(1) 新庁舎整備について 
 

① 新庁舎整備建設工事が完了し、4 月 30 日

に開庁式典、5 月 8 日に完全開庁とのこ

とだが、市長の所感について伺う。 
 

② 完全開庁までは、現在の執務体制を確保

しながら引っ越し作業を行うことになる

と思うが、移転スケジュールについて伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ いちご一会とちぎ国体について 
 

(1) いちご一会とちぎ国体、全国障害者スポー

ツ大会について 
 

① 本市における「いちご一会とちぎ国体」・

「全国障害者スポーツ大会」の実績につ

いて伺う。 
 

② レガシー継承プログラムについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１３番 議席１５番   大 貫   毅               （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 令和５年度鹿沼市施政方針について 
 

(1) 令和 5 年度鹿沼市施政方針について 
 

① 「8050 問題やダブルケアなど、複合的な

問題が顕在しており、これらに対応する

ため、地域包括支援センターや障がい児

者基幹相談支援センター、社会福祉協議

会などとの連携を強化し、重層的な支援

体制の構築に着手します。」の詳細な説明

を求める。 
 

② 「新庁舎には災害対策本部室を整備し、

新たな災害情報共有システム等も設置す

ることで、より迅速かつ的確な災害対応

や避難情報等の発信に繋げてまいりま

す。」の詳細な説明を求める。 
 

③ 「ふるさと納税によるクラウドファンデ

ィングを活用し、市民団体の理念に共感

する方々の思いを活動支援に反映できる

仕組みの構築を進めてまいります。」の詳

細な説明を求める。 
 

④ 「本年 4 月に「総合窓口システム」を導

入いたします。デジタル機器の導入とコ

ンシェルジュの配置により、手続の簡略

化と、これに伴う待ち時間の短縮に繋げ

ます。併せて、各種届け出や申請オンラ

イン化も進めてまいります。」の詳細な説

明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



３８ 
 

 

１３番 議席１５番   大 貫   毅               （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 市営住宅の今後のあり方について 
 

(1) 市営住宅の今後のあり方について 
 

① 市営住宅に空き部屋が目立つようになっ

てきているが、今後のあり方についてど

のように考えているのか。 
 

② 市営住宅を廃止し、民間住宅に対する家

賃補助を行っている自治体もあるが、ど

のように考えるか。 
 

③ 市営住宅を子育て世代に、低額で優先的

に貸し出す自治体もあるが、どのように

考えるか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 特別支援学校の高等部の設置につい

て 
 

(1) 特別支援学校の高等部の設置について 
 

① 「鹿沼市に特別支援学校の高等部を誘致

してほしい」との市民要望があるが、ど

のように考えているのか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３９ 
 

 

１４番 議席１３番   佐 藤  誠                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 公用車の事故を減らすことについて 
 

(1) 公用車の事故を減らすことについて 
 

① 公用車の近年の事故件数を伺う。 
 

② 公用車にドライブレコーダーやバックカ

メラを装備することの意向を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ JR 鹿沼駅の駐輪場の環境悪化につ

いて 
 

(1) JR 鹿沼駅の駐輪場の環境悪化について 
 

① 施設が老朽化し自転車も乱雑に駐輪され

ていて景観上改善を要するが、執行部の

考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４０ 
 

 

１４番 議席１３番   佐 藤  誠                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 図書館の魅力向上について 
 

(1) 図書館の魅力向上について 
 

① 電気料金や燃料代の高騰や、孤独対策等

の観点から、図書館の居場所としての機

能を向上させるべく、座席の増設や開館

時間の拡大や各館の交互休館について執

行部の意向を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 『「住みたい田舎」ベストランキング』

について 
 

(1) 『「住みたい田舎」ベストランキング』に

ついて 
 

① 同ランキングの最新の結果と地域ブラン

ド調査等の関連指標も含めた執行部の総

合的分析を伺う。 
 

② 人口減少対策や移住対策の観点から今後

の執行部の取り組みを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４１ 
 

 

１５番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ひとり親家庭の子育て支援について 
 

(1) ひとり親家庭の就労支援について 
 

① ハローワークと連携した情報提供や、母

子父子自立支援員による自立支援プログ

ラムの策定の概要と実績について伺う。 
 

② 資格を取得する際の受講料や生活費の一

部を給付する事業の概要と実績を伺う。 
 

③ ひとり親家庭の就労支援に関する周知方

法について、現状と課題を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 

 
２ 掬翠園の利活用について 
 

(1) コワーキングスペースについて 
 

① 掬翠園をコワーキングスペースとして整

備した経緯と事業の詳細について伺う。 
 

② 本市の「シェアオフィス等整備事業補助

金」を活用して整備されたその他のコワ

ーキングスペースの整備状況、利用実績

等を伺う。 
 

③ 掬翠園を管理する上での今後の課題につ

いて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 



４２ 
 

 

１５番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ごみの削減について 
 

(1) ごみ分別アプリについて 
 

① 新年度導入予定のごみ分別アプリの詳細

について伺う。 
 
 

(2) フードロス削減について 
 

① フードシェアリングサービス「タベスケ」

の試行期間の実績と今後の課題について

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 

 
４ 公共施設への Wi-Fi 整備について 
 

(1) Wi-Fi 整備の実証実験について 
 

① 鹿沼ケーブルテレビの Wi-Fi 実証実験の

詳細について伺う。 
 

② コミュニティセンターに Wi-Fi を整備す

る場合の導入費用について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 


